

# **Badische Landesbibliothek Karlsruhe**

**Digitale Sammlung der Badischen Landesbibliothek Karlsruhe**

## **Antiquités de l'Alsace ou châteaux, églises et autres monumens des départemens du Haut- et du Bas-Rhin**

Départ. du Bas-Rhin

**Schweighaeuser, Jean Geoffroy**

**Mulhouse, 1828**

Additions et corrections pour la section du Bas-Rhin

[urn:nbn:de:bsz:31-341685](https://nbn-resolving.org/urn:nbn:de:bsz:31-341685)

## ADDITIONS ET CORRECTIONS

POUR LA SECTION DU BAS-RHIN.

Page 20, premier alinéa, ligne 9, ajoutez : Rodolphe de Habsbourg était occupé à faire des constructions nouvelles au château d'Ortenberg, au moment où il soutenait la ville de Strasbourg dans sa guerre contre l'évêque Walther de Géroldseck : il fut stipulé dans le traité de 1262 qu'il ne devait point être troublé dans ce travail par l'évêque.

Page 25, premier alinéa. Le respectable pasteur Oberlin est mort depuis l'impression de cet article.

Page 32, premier alinéa. Selon d'autres traditions c'est au monastère de Sainte-Odile que fut transférée la famille de Tancrede.

Page 38, au milieu. Les deux autels et l'inscription relative aux déesses *Maires*, ont été donnés depuis à la bibliothèque publique de Strasbourg. On a continué à retirer auprès d'Ell, du fond de la rivière, un grand nombre d'objets d'antiquité, parmi lesquels se trouvent des coins destinés à frapper des médailles à l'effigie de l'Empereur Valentinien I.<sup>er</sup>, avec le revers *restitutor reipublicæ*.

Page 39. D'après l'ordre géographique c'est ici qu'il aurait dû être fait mention de la petite ville de Rhinau et du chapitre de chanoines qui s'y trouvait pendant quelque temps. Il a été parlé de ce dernier, page 148, à l'occasion du lieu où il était établi primitivement. La ville appartenait, au moins depuis le 13.<sup>e</sup> siècle, aux évêques de Strasbourg : les invasions du Rhin ayant fait déplacer à la fin du 14.<sup>e</sup> siècle, elle ne saurait contenir des monuments d'une antiquité remarquable. Ses fortifications furent détruites en vertu d'un article de la paix de Münster, et n'ont point été rétablies. Voyez aussi page 16 et page 169, où il est question de Rhinau.

Pages 46 et 47. On peut ajouter aux analogies pouvant jeter quelque lumière sur l'origine, si difficile à déterminer, de l'enceinte antique dont parle cet article, la ressemblance frappante de sa forme et de sa construction avec celles des enceintes de plusieurs villes anciennes de l'Étrurie, et surtout de Volterra. Voyez *l'Italie avant la domination des Romains*, par Micali, planches 1.<sup>re</sup> et 11.<sup>e</sup> J'ai aussi visité, depuis, les restes d'une enceinte celtique, située dans le département des Vosges, qui offre un point de ressemblance assez remarquable avec celle de Sainte-Odile. Voyez le Journal de la Société des sciences, etc., du département du Bas-Rhin, année 1827, page 291 et suivantes.

Page 56, ligne 26, au lieu de Utenheim et Ramstein, lisez : Utenheim de Ramstein.

Page 65, ligne 16. M. de Choiseul a revendu, depuis l'impression de cet article, le château de Girbaden à la branche de la famille de Rohan qui le tenait en fief à l'époque de la révolution.

Page 80, ligne 7 de la fin. C'est par erreur qu'on a parlé de deux Seupel; un seul artiste de ce nom s'est rendu célèbre.

Page 88, au bas. L'église de Saint-Louis a été rétablie depuis et rendue au culte.

Page 97, au bas. L'inscription de l'église de Wangen a été mal lue; elle se borne à attester que cette église a été construite en 1214, sous le règne de Frédéric. Les caractères dans lesquels on a cru reconnaître le nom d'Agness, se rapportent à un *agnus Dei* sculpté au même endroit.

Page 99, ligne 11 de la fin. Une médaille antique, trouvée depuis dans l'un de ces tombeaux, leur assigne une origine romaine; voyez page 119.

Page 102, ligne 7 de la fin, au lieu de *Steigensis*, lisez : *Steigenses*, et au lieu de 1308, lisez : 1303.

Page 104, ligne 15 de la fin, ajoutez : le petit château fut depuis inféodé successivement aux Ramstein, aux Bœcklin et aux Rathsamhausen.

Page 117, ligne 6, au lieu de : du 15.<sup>e</sup> siècle, lisez : du 14.<sup>e</sup> siècle.

Page 139, ligne 3 du premier alinéa, rayez le mot petits.

Page 143, ligne 10. Les auteurs varient pour cet événement entre les dates de 1368 et 1386 : de nouvelles recherches m'ont convaincu qu'il eût été mieux de préférer la dernière.

*Ibid.*, ligne 2 du deuxième alinéa, lisez : auprès de la Moder et de la forêt de Haguenau, etc.

Page 148, avant-dernière ligne, lisez : aujourd'hui la plupart de ces bâtimens sont détruits, et il n'en reste qu'un beau moulin.

Page 151, ligne 1.<sup>re</sup>, lisez : En arrachant, il y a quelques années, des souches d'arbres d'une colline appelée Dachshübel et située à une lieue de Haguenau, sur la droite de la route de Wissembourg, on a découvert, etc.

*Ibid.*, ligne 6, lisez : sa main gauche tient une haste, son bras droit, etc.

Page 155, premier alinéa, ligne 14, après *Alsatia illustrata*, ajoutez : plus tard il reçut du même lieu un bas-relief représentant un cavalier trainant un captif.